
Le Président de Région  donne ses arguments sur le Transfert des formations du 

Lycée Vercingétorix de Romagnat, impactant de fait les Lycée PJB, Roger Claustre, 

Lafayette et Camille Claudel. 

 

Voici quelques contre arguments pour réfléchir : 
 

Vers un Schéma régional de l’offre de formation par la voie initiale 
 
 
… il convient de dépasser les logiques de mise en concurrence des établissements et d’aller 
vers une mise en réseau... Le lycée Vercingétorix n’est en concurrence avec AUCUN 
établissement de l’académie puisqu’il est le SEUL à proposer une filière 
« communication graphique » allant de la photographie à l’imprimerie avec depuis 
quelques années une extension « maintenance » grâce à la section « maintenance des 
équipements industriels » qui s’est spécialisée dans l’entretien des presses à imprimer.  

 
Notre Carte des formations doit devenir un vecteur de réussite des jeunes… Le Lycée 
Vercingétorix a fait la preuve depuis longtemps de sa performance sur ce point puisqu’il a 
réussi à décrocher le label « lycée des métiers ». Les formations dispensées et diplômes 
décernés allant du CAP au BTS sont reconnus et appréciés par les industriels puisque près de 
100% de nos élèves trouvent à s’embaucher à la sortie du lycée (rappel : en 2011 douze élèves 
du lycée Vercingétorix de Romagnat ont été récompensés pour leur participation au 
concours du Meilleur apprenti de France, et une pour le prix Vignot.).  
 
… nécessité  de  mettre  en  place  des  pôles  de compétences, bien identifiés, pour les 
formations plus attractives et plus rares.  Au risque de nous répéter, nos formations sont 
uniques dans l’académie et le site de Romagnat a été choisi et élaboré en total partenariat 
avec la profession. (Rappel :Le 20 octobre 2006 a été signée une convention qui a été la 
reconnaissance d'un partenariat existant depuis 1995 entre le Lycée Vercingétorix et le 
GICGRA, aujourd'hui, Union Nationale de l'Imprimerie et de la Communication (UNIC - 
Auvergne) 

 
 

Les enjeux forts de l’agglomération clermontoise 
 
 
 
Les internats sont parfois saturés, mal  exploités ou en mauvais état Ne faut-il pas se poser la 
question de ce « mauvais état » ? La Région étant propriétaire des locaux, pourquoi a-t-elle 
laissé se dégrader un patrimoine d’utilité publique ? 
 
Les  formations  sont  éparpillées : … Aujourd’hui, l’offre de formation globale est peu lisible 
et n’offre pas ces possibilités… Le Lycée Vercingétorix et sa filière « communication 
graphique » est un phare tant au niveau industriel que scolaire. Le déplacer casserait cette 
dynamique et serait préjudiciable au recrutement.  
 
…travail est déjà engagé, avec la construction du futur pôle aéronautique à Aulnat rattaché au 
Lycée Roger Claustres... Ce pôle a déjà été déplacé 2 fois suite au rachat par une compagnie 
privé des locaux initialement prévus. Va-t-il réellement voir le jour ? 

 



L’état   des   bâtiments   et   leur   capacité   d’accueil   sont   contrastés :   Certains 
établissements sont actuellement en sous-utilisation en matière d’accueil… lycée La Fayette 
(954 élèves et 76 apprentis pour une capacité d’accueil de 1 400 élèves) ou le lycée Roger 
Claustres … (460 élèves et apprentis pour une capacité d’accueil de 600 élèves). D’autres sont 
au contraire très vétustes, comme le lycée Vercingétorix… Le Lycée Lafayette date de 1987, 
l’atelier d’imprimerie et les labos « pré-presse » du Lycée Vercingétorix ont été totalement 
refaits à neuf en 1995. L’atelier de maintenance a été refait à neuf lors du transfert de la 
maintenance de Roger Claustre à Romagnat en 2003 et celui d’électricité à totalement été 
refait à neuf en 2008…  
 
… le lycée Camille Claudel, un établissement de type Pailleron, et le lycée Marie Curie. De 
plus, le lycée Camille Claudel est à proximité du collège Gérard Philippe et ne peut être 
reconstruit sur site tandis que le lycée Marie Curie, pour des raisons d’urbanisme, ne peut être 
étendu. 

 
Il y a donc urgence à agir pour rendre plus cohérent l’appareil éducatif de l’agglomération 
clermontoise. 

 
 
 
 

La construction d’un nouveau lycée 
 
 
 
 
… la construction du futur lycée Camille Claudel, au sein de l’éco quartier de la Ville de 
Clermont-Ferrand, le quartier Saint-Jean. Vu que le transfert de Romagnat est prévu en 
2014, il n’est pas concerné par ce nouveau lycée… Et vu que les finances de la Région 
sont déjà fortement impactées par le projet « NUMERIQUE » - (115M€) et par l’Hôtel de 
Région (86M€), il y a fort à parier que ce projet soit comme l’Arlésienne…  
 
C’est l’objet de la concertation en cours : évaluer ensemble quelles  formations, quelles 
filières porteuses, quelle identité nous voulons donner à nos lycées, en particulier à celui que 
nous allons construire dans les prochaines années de façon à l’inscrire pleinement dans le 
Schéma régional des formations par la voie initiale. 

 
 

Le lycée Vercingétorix de Romagnat 
 
…Le transfert des formations du lycée est un préalable pour redonner de la  cohérence à 
l’ensemble : cohérence bâtimentaire, en renforçant l’effectif des établissements en bon état 
sous-utilisés, et cohérence territoriale dans l’offre de formation. Et la cohérence pédagogique ? 
Nous rappelons que les élèves qui sont orientés en lycée professionnel ne sont généralement 
pas en grande réussite scolaire. Pourtant, au vues de nos résultats au BAC pro, il semblerait 
que nous remplissions notre contrat. Pourquoi ? Tout simplement parce que notre structure à 
taille humaine est capable de traiter individuellement chaque élève, alors que dans un 
« monstre pédagogique » de + de 1000 élèves ils vont devenir anonymes et seront difficiles à 
gérer. 
 
 
 



Le lycée Vercingétorix, construit en 1979, est en très mauvais état. Le Lycée Lafayette date de 
1987, l’atelier d’imprimerie et les labos « pré-presse » du Lycée Vercingétorix ont été 
totalement refaits à neuf en 1995. L’atelier de maintenance a été refait à neuf lors du 
transfert de la maintenance de Roger Claustre à Romagnat en … et celui d’électricité à 
totalement été refait à neuf en 2008… Il ne reste que les baies vitrées à changer + un peu 
d’isolation  

 

La commission de sécurité a ainsi plusieurs fois rendu un avis négatif, jusqu’à conduire à la 
fermeture administrative de l’établissement en février 2012 Rappelons les faits : un problème 
de gaz à conduit la Mairie à refuser d’accorder son autorisation de maintien du lycée. Elle a 
fait ça juste avant les vacances de février 2012 afin d’obliger la région (qui a toujours fait la 
sourde oreille lorsqu’on lui demandait des réparations d’entretien courant) à effectuer les 
réparations. Ce qui a été réalisé en 1 semaine ! Depuis la commission nous a donné un avis 
favorable d’ouverture. Où est le problème ?.  

… Les conclusions de la prochaine commission de sécurité, qui se réunira à l’automne, 
confirmeront certainement ce constat  Dicterait-on la future conclusion d’une future 
commission pour un projet, lui, bien actuel ? Ou alors, cette commission n’est pas totalement 
indépendante  ?!.  

… Il était donc nécessaire de prendre une décision rapide et juste. Prise par qui ? Par un seul 
homme ? Sur quelles bases, puisqu’aucun audit n’a été fait ? 

 
… très lourde rénovation du lycée de Romagnat (évaluée à plus de 20 millions d’euros) Mr 
Bossard nous a parlé d’une évaluation « à la louche » (SIC) à partir d’abaques existants dans 
les services régionaux… Réalisez un audit sérieux  et indépendant et nous nous inclinerons 
si ses conclusions vont dans ce sens. 

 
 
… le lycée Blaise Pascal est toujours en attente de travaux indispensables rappelez nous 
l’année de sa construction ? N’y a-t-il pas eu il y a un mois ou deux, un accident mortel 
d’élève ? Et la sécurité ? Ne serait-elle invoquée que pour le lycée Vercingétorix qui, répêtons 
le,  a obtenu son dernier certificat de conformité !? 
 
 Conserver les locaux du lycée Vercingétorix serait incohérent au vu du travail que nous 
engageons et ne nous permettrait pas de construire le futur lycée, Il faut nous expliquer 
comment 2,5M€ de réparations peuvent mettre en péril une construction de + de 50M€ ? 

 
 

Tout le monde sera gagnant ! 
 
 
 
 
C’est donc une décision difficile qui a été prise en partenariat avec le Rectorat, ce n’est pas ce 
que nous a affirmer le sous prefet de Riiom rencontré en même temps que le conseiller de 
François Hollande… 
 
..La prochaine rentrée s’effectuera normalement dans le lycée Vercingétorix. Ça va être 
difficile de persuader les familles d’inscrire leurs enfants dans un lycée avec un Président de 
Région qui, par l’intermédiaire de la presse, répète qu’il va fermer en 2014… 

 



Toutes les filières et les formations sont maintenues ! Pendant combien de temps, à Montluçon, 
déjà une partie des formations transférées de Nerdre à Paul Constant ont disparues. 

 
 
 
Tous les postes sont maintenus ! Le Rectorat de l’Académie de Clermont- Ferrand a 
réaffirmé son engagement de ne supprimer aucun poste des personnels de Vercingétorix. 
Chacun sera réintégré dans des lycées de l’agglomération. (Tous les postes de titulaires, certes, 
mais les contractuels ? Les surveillants aux contrats précaires ? qui, comme chacun sait, 
servent de variable d’ajustement… De plus, l’expérience du transfert de Maurice Guyot vers 
Paul Constant à Montluçon montre qu’après 2 ou 3 ans, 30% des personnels titulaires se 
retrouvent TZR (prof remplaçants) aux 4 coins de l’académie, entrainant pour ces personnels 
mauvaises conditions de travail et frais supplémentaires en déplacements et hébergement.) 

 
 
Les agents de la Région qui sont en service à Vercingétorix seront eux-aussi redéployés, après 
des entretiens individuels, … afin de leur faire croire à chaque agent qu’il a droit à un 
traitement de faveur par rapport à ses collègues ? 
 
 
 
Des groupes de travail, en lien avec les Chefs d’établissement et la communauté éducative se 
mettent en place pour évaluer les conditions et les  modalités  du  transfert … ce qui montre 
bien qu’aucune étude préalable n’a été faite avant cette prise de décision. Et la 1ere commission 
composée d’inspecteurs (qui ont fermement refusé de participer à cette mascarade) des « 4 » 
proviseurs (dont celui de lafayette qui a des prétentions de conquêtes territoriales et qui aimerait 
bien rajouter à son tableau de chasse Vercingétorix quitte à jeter dehors les « productiques ») et 
des 4 chefs de travaux et conseillers techniques de la région qui sont arrivés à la conclusion que 
c’est infaisable sans de lourds travaux d’aménagement et d’agrandissement de Lafayette et 
Roger Claustre… ,   

 
… les  solutions  pour  améliorer  l’offre d’hébergement en demandant aux actuels étudiants 
logés dans les internats de Lafayette de trouver un hébergement « ailleurs » au risque de les 
voir interrompre leur cursus universitaire faute de moyens pour se loger ? 
 
 
La  vision  prospective  à  5  ans  au  moins  que doit  donner le  Schéma  territorial régional 
des formations implique que chacun regarde au-delà des limites de son établissement. Donc 
lafayette à Roger Claustre, Roger Claustre à PJB, Camille Claudel à Lafayette avec une 
partie de Romagnat et le « reste de Romagnat » (les CIPPA, ULIS et 3PP) à Roger 
Claustre… 
 

Les lycées sont faits pour les élèves, pour leur donner les meilleures chances 
d’épanouissement et de réussite (et c’est bien le cas du lycée Vercingétorix qui a , selon les 
années, un taux de réussite dans la moyenne nationale). 

C’est pour cela qu’en 2012 nous avons dépensé plus de 430 000 euros par jour 156M€ ? pour 
l’éducation, ce qui correspond à une dépense annuelle de plus de 3 830 euros par élève. Nous 
aimerions le détail !!! 


